

EL REDACTOR GENERAL.

Cádiz viernes 8 de enero de 1813.

ORDEN DE LA PLAZA. — Gefe de dia : El teniente coronel Don Francisco Noguer, comandante del 4.º batallón de Voluntarios. Parada : los cuerpos de la guarnicion. Ronda y Teatro : Voluntarios.

COMUNICACIONES

IMPRESOS.

Gaceta de la Regencia del 7. — Buonaparte entró en la guerra de Rusia con 3000 hombres, 400 caballos de silla, y 500 de tiro. En la sola retirada de Moskow ha perdido por un cálculo aproximado 5200, y en toda la campaña 1860. El resto, aquejado de hambre, frío y miseria, huye perseguido por 2000 rusos, que pelean en su territorio y en el clima en que nacieron; y será un prodigo que Buonaparte llegue con 800 hombres al Vistula ó a la Gallitzia, á donde parece que intenta refugiarse. Suponiéndolo en Smolensko el 14 de noviembre, solo tenía dos caminos para retirarse; por Orska, ó por Lobskovo. En el primero se hallaban los ejércitos reunidos de Wittgenstein y Tchichagoff con 80 ó 1000 hombres; y en el segundo el ejército

Diario mercantil del 7. — A. R. de G. exhorta á los escritores y á los españoles todos á unirse, y emplear sus esfuerzos por la salud de la patria. — F. P. U. inserta la fábula 17.º *El león disfrazado*, que tomó la piel de asno, y fué la irrisión de sus súbditos, que cuando poderoso le habían alabado.

Conciso del 7. — Propone por espejo á las provincias la conducta de Extremadura, cuya diputación, conociendo la necesidad y utilidad de constitucionarse, ha pedido cuentas á la Junta superior cesante: ha mandado al intendente que en término de 5 días dñe un estado de consumos diarios y mensuales de las tropas del 5.º exército y guarnicion, y de las rentas con que para ellos cuenta; y que sin su inteligencia no exija fondo alguno público; y ha dado otras disposiciones tan energicas como acertadas.

Abeja española, núm. 118. — Hace varias reflexiones políticas para probar que los que contrarien la voluntad general, en épocas de insurrección, provocan la guerra civil. — Sigue un artículo sobre las causas que influyen en el extravío de la opinión, siendo la principal el emplear en los primeros puestos de la administración sujetos incapaces y poco adictos á las disposiciones nacionales. — Concluye la Abeja con una letrilla, en que manifiesta que el pio pio

de algunos devotos por mal nombre, es la piñanza: hé aquí una muestra :

Que nos mande el Gran-turco,
Que bueno ó malo vaya,
Que llueva ó que granice,
Poco nos importara.
Pero sufrir que ruines
Nos esquilmen la lana,
Voto á tantos que fuera
El colmo de la infamia.
Perezcan los bribones,
Condénense á las ascuas
Los que atrevidos quieren
Llegarnos á la panza.

Procurador general de la nacion y del rei, núm. 99. — Continúa á favor de las hogueras inquisitoriales la *Exposición*, que quiere sirva de fuelle para volverlas á encender. — Sigue, por último, sin mas capitánía ni mas nada, la *sesion de Cortes*, en que se llama acaloramiento, la energía del presidente en conservar el orden, contra todos los esfuerzos del dean de Ciudad-Rodrigo, y los Sres. Cañedo, Ostolaza, Inguanzo, y otros clérigos.

Diario de la tarde del 6. — En *Apuntes* charla un poco contra los extraviadores publicistas. En *Sarta*, luego, unas noticias recientes del 1.º de diciembre: copia del *Sensato*, una receta para improvisar discursos, que continuará; y concluye con la *sesion de Cortes*.

Sol de Cádiz, núm. 9. — Despues de haber ya salido el Sol 12.º aparece este 9.º, rezagado sin duda por haberse extraviado por ese firmamento inmenso. Habla de gente ruin, francmasones y frailes.

NOTICIAS.

Gibraltar 2 de enero = Escriben de Málaga, el 8 último, que por el regreso á Inglaterra del general Maitland, le reemplaza en el mando el general Montresor. El lord W. Bentinck iba á partir para Alicante, en donde tomará el mando de

las tropas británicas y sicilianas; y se embarcaban con él para el mismo destino 500 caballos, alguna artillería &c. (Gibraltar Chronicle.)

Alicante 23 de diciembre — Es positiva la salida de algunas tropas enemigas de la península. El exército expedicionario, que ocupa la línea inmediata á esta plaza, y las fuerzas españolas ofrecen las esperanzas más lisonjeras.

(Gac. de Valencia.)

Idem 1.º de enero — Han llegado 600 sicilianos, que van a reunirse inmediatamente al exército expedicionario. (Cart. part.)

Frexo de Espadacinta 12 de diciembre — Los enemigos tienen 2500 hombres en Benavente, y 600 en Zamora. El general Gauthier con pocas fuerzas hace ecorriñas desde Ledesma á Vitigudino, Pereña, y otros pueblos de la orilla del Duero. En Salamanca se mantienen los enemigos en corto número. (Cart. part.)

Bidajoz 1.º de enero — Soult subsiste en Toledo con su plana mayor, dos divisiones de infantería y alguna caballería. Entre los artículos que ha exigido se cuentan 80 costales y 30 camas. La municipalidad está presa hasta que apronte 2 millones y 3000 rs. que haga impuesto aquél devastador. También ha hecho arrestar á los electores para diputados en Cortés, y á los empleados que se han purificado. Parte de las guardias de José han marchado á Aragón, y el resto de sus tropas permanece en las cercanías de Madrid. (Gac. de Extremadura.)

GOBIERNO.

Junta preparatoria de elecciones para diputados en Cortes — En el dia 4 del corriente mes quedó instalada en esta plaza de Cádiz, como capital de la provincia de su nombre, la Junta preparatoria, que en conformidad de la instrucción mandada observar por S. M. en decreto de 23 de mayo del año pasado, debe facilitar la elección de diputados por esta provincia para las próximas Cortes ordinarias de este presente año; y la componen el Excmo. Sr. D. Cayetano Valdés, su presidente, en calidad de jefe político; los Sres. D. Mariano Martín de Esperanza, vicario capitular y gobernador de este obispado; el conde de Maule, alcalde constitucional de primer voto; D. Fernando de la Sierra, regidor decano; D. José Antonio Puyade, síndico procurador general mas antiguo; los cuatro como vocales natos; y como electivos en calidad de hombres buenos, vecinos de la provincia D. Tomás Isturiz y D. Luis Gargollo; habiendo sido nombrado secretario el de la Junta superior de esta provincia D. José Rice Osorio.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Dia 7 — Desde las doce de ayer á las de hoy. Continúan los mismos trabajos, habiendo colocado los ingleses 2 morteros en una de las baterías de la población de San Carlos. — Anoche llegó á Torre-gorda una guardia de españoles, la que permanece teniendo una centinela en el camino. — Han pasado de la Isla de Leon á Puerto-real 2 carros cubiertos. — En el campo de Guia del Puerto de Santa María han estado haciendo el ejercicio unos 20 infantes.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 7. Desde las 12 de ayer á las de hoy han entrado los buques siguientes. De Alicante gol de grua esp. la Patriota, con pliegos: de Sevilla 1 fal. esp. con municiones.

Artículo inserto en el Diario de Granada.

GOA, miércoles 9 de enero de 1848. — Hoy vienen al diario de Granada los artículos siguientes:

A las Juntas parroquiales. — Granadinos: ya pisamos los umbrales del templo augusto de nuestra libertad: vamos á exercer las primeras funciones de ciudadanos y á dar nuestros votos para el nombramiento de nuestros electores y representantes. La soberanía, que reside en el pueblo, no la vemos hoy. Hada por la opresión ni el despotismo: somos libres, y podemos intervenir en las deliberaciones públicas. — De la esfera de meros súbditos, y acaso del seno de la lobreguez y del abatimiento, vamos á nombrar sabios y virtuosos ciudadanos en quienes depositaremos toda nuestra confianza y todos nuestros recomendables derechos: á estos los revestimos de nuestras facultades para que coloquen en el supremo alcázar de la soberanía nacional á los que deban ser legisladores de la más benemérita y heróica nación; de esta nación que, á pesar del furioso impetu del sanguinario y rapaz corso, ha jurado morir antes que besar las ignominiosas cadenas de la servidumbre. — Empresa es esta, ciudadanos, la más ardua que puede presentarse á un pueblo libre. — Un momento de error, un momento de ilusión en que nos dexemos arrastrar de nuestras groseras pasiones, puede hacer que se desplome ese grande edificio político que tan heróicamente hemos empezado á levantar. — Se trata nada menos que de reformar nuestro código criminal, formado en los más temibles tiempos de la barbarie y de la superstición: á uñas, leyes y penas arbitrarias debemos sustituir otras que se hallen armónicamente enlazadas con la moral y con la filosofía. — Se trata asimismo de abolir ese monstruoso sistema de rentas y ese antisocial código mercantil, y sancionar otros que se aproximen al cálculo exacto de la aritmética moral. — En fin, á una completa desorganización de economía política es menester que suceda un sistema de orden y de riqueza nacional. Reformar nuestras leyes es re-

formar nuestras costumbres y labrar nuestra felicidad. — Ciudadanos: á vista de tan interesante objeto, desnudémonos de nuestras preocupaciones, espiritualicémonos algún dia; y desechemos esos medios bastardos y denigrativos de la intriga y del fraude; y no liagamos de la prosperidad pública un asunto de negociaciones serviles que nos arrastren al precipicio y á la esclavitud.

Artículo comunicado.

Señor Redactor: En uno de los Diarios de Cortes he visto que el Congreso nacional ha determinado que se supriman las matrículas de ultramar, suspendiendo por ahora; y hasta que varien las circunstancias, el hacer lo mismo con las de la península. Para tomar esta resolución se dió por única razon que de generalizar esta justa medida las fuerzas sútiles de Cádiz y su línea quedarian sin tripulacion. Si esto se hubiera dicho en Madrid u otro país lejano, pasaría; mas siendo en Cádiz; y constando a todos sus habitantes lo contrario; no sé cómo pudo pasar en silencio. A todo el mundo le consta que ni las lanchas cañoneras de Cádiz, ni las de ningún otro punto estaban equipadas por matriculados; y que si la junta de Cádiz no hubiera tomado la justa medida de apelar al llamamiento de voluntarios, los buques no hubieran sido tripulados.

Como era de esperar, hubo varias reclamaciones; y en su vista llamó la atención del Congreso el Sr. Bahamonde, presentando para ello un plan, en que hacia ver que las matrículas, después de ser perjudiciales al comercio, á la pesca y navegación, tenían de gravamen anual 6 $\frac{1}{2}$ millones de reales, que consumen los empleados en este ramo. Pidió dicho Señor que este negocio, que reputaba de la mayor importancia, pasase á una comisión imparcial; y el Congreso determinó que las dos de Señorios y de Marina informasen.

Como es de presumir que desaparezca de España el estanco de marineros; soi de sentir que las diputaciones de las provincias marítimas sean las que entiendan en este importante ramo; dando el contingente de marineros que pida el Gobierno para los baxeles; y obligándose al reemplazo de las baxas, sea cual fuere su causa, como estaba en práctica con las milicias provinciales. Si los destinados á la armada nacional señalasen los alimentos a sus familias; ¿qué bienes no resultarian al Estado; y á los mismos marineros, de que las mismas juntas se entendiesen con los que llevasen la toma de razon en los departamentos?

He creido tambien seria mui del caso que el Gobierno determinase que los que interviniessen en los muelles, bahías y radas fueran los consulados, en donde los hubiese; y eu su defecto los ayuntamientos constitucionales. Estos cuerpos comunmente están llenos de recursos; y como tan interesados que son, ¿qué mejoras no se harian en favor de la humanidad, tan despreciada hasta aquí?

Sé que alguno que otro dirá: y qué se hará en este caso de los marinos? Les contesta-

re: ocuparlos en los buques, arsenales, y los destinos de los departamentos; tener los precisos y bien trárrados; como deben ser todos los que sirven al Estado.—A. O. (19)

Artículo comunicado.

Señor Redactor: Tengo abombada la cabeza de oír que se dan empleos y mas empleos, políticos eclesiásticos y militares; y yo no lo creo; pues no veo en las gacetas del Gobierno los nombramientos de los sujetos á quienes se confieren. Muévenme también á dudarlo dos poderosísimas razones: Primera: que hallándonos en tiempos tan estériles; no es regular que se gravase al erario con nuevos empleados: por cierto que hartos tenemos! La segunda, porque si en tiempo del Serenísimo Godoy se hacian saber al público *gacetamente* todas las provisiones de empleos, con mas motivo se haría ahora, en que los gobernantes son lo que deben ser; esto es, unos simples ejecutores de las leyes de la nación; á quien deben dar exacta cuenta de sus procedimientos; pues para eso les paga; y les distingue.

Le parece á V. que pienso con juicio, Señor Redactor? Me parece que V. pensará lo mismo que yo, y despreciará como merecen á tantos charlatanes miserables, que tienen la audacia de desacreditar á nuestro sabio Gobierno; cuyos incansables desvelos porque se cumplía religiosamente nuestra Constitución; y por que nos veamos pronto libres de franceses son notorios á todos los que no son exaltados, ó aturdidos.

El concienzudo.

Cádiz 7. — Hemos recibido papeles de Lisboa hasta 30 de diciembre. En suplemento á la *Gaceta* del 29 se traduce la extraordinaria de Londres del 16, en que se insertan dos oficios del lord Cathcart, con fecha en Petersburgo de 23 y 25 de noviembre.

En el 1.º refiere varios movimientos del ejército ruso de Orlow; que atacó el 9 un cuerpo francés, distribuido en tres secciones; á las órdenes de los generales Baraguey D'Hilliers, Charpentier y Augereau; siendo los resultados la derrota completa de Charpentier, la retirada de Baraguey á Smolensko, y la entrega de Augereau (*R. ants.*); después de perdida una tercera parte de su gente. El capitán Phigner, con quien capituló, solo tenía 1500 hombres; pero fue tal su valor y pericia que obligó á rendirse á este general con 60 oficiales y 20 soldados, entre ellos 2 escuadrones de caballería bien montada— Despues de esta acción se habían cogido ya cerca de Somolensko 3 oficiales generales, mas de 20 cañones, y 40 prisioneros— El 14 de noviembre fue rechazado Victor por Wittgenstein; á quien se había propuesto arrojar al otro lado del Duna, con pérdida

de 2 ó 30 hombres : fue perseguido en su retirada ácia Senno , en la cual se le hicieron 600 prisioneros.—El coronel Chernichef había rescatado al general Winzingerode y capitán Nariskin , que eran conducidos ácia las fronteras con una escolta de gendarmas , después de haber sido presentados en Verrea à Buonaparte , que se hallaba allí con sus guardias al mando de Junot . El mismo coronel había cogido tres correos , dos que iban á Paris y otro que venia . Por ellos se sabe la permanencia de Buonaparte en Smolensko el dia 13.

En el 2.º remite copias de dos oficios del príncipe Kutusow , con fecha del 18 y 20 de noviembre , en que refiere circunstancialmente la derrota de los cuerpos de exèrcito de Davoust y Ney . Unas 200 piezas y 200 prisioneros eran los resultados de aquellas acciones . Se decia que Buonaparte estaba con el cuerpo de Davoust en la noche del 16 al 17 ; pero que abandonó el campo de batalla á toda prisa . —

„El emperador , á pesar de la distancia á que se halla , dice el lord Cathcart , ha tomado todas las disposiciones posibles para impedir la fuga del enemigo ; y parece que hacen lo mismo los comandantes de los diferentes cuerpos rusos que están próximos á Smolensko . Buonaparte probablemente envió por delante sus guardias favoritas , las divisiones polacas , y parte de las italianas ; pero será imposible que escapen á las fronteras , si hubiere llegado á su posición el almirante Tchichagoff . El movimiento de Victor contra Wittgenstein , después de rechazado , tenia naturalmente por objeto facilitar el escape de estas guardias , distrayendo á este general . — Se aumenta la imposibilidad de esta fuga con la reunion de toda la caballería de Kutusow con el general Wittgenstein , mediante una rápida marcha en que hizo 400 prisioneros , entre ellos 2 generales y 1 coronel . Los franceses habian quemado la catedral de Smolensko , ántes de abandonar la ciudad .” — En aquel dia , 25 , habian asistido SS. MM. y toda la corte á un solemne Te Deum en la catedral , en donde se habian depositado el dia anterior el bastón del mariscal Davoust , y muchas águilas y banderas cogidas .

— El general Kutusow , en sus dos oficios desde Dubcovo el 18 y 20 , despues de referir un choque de avanzadas el 16 , en que se cogió al enemigo un estandarte , cañones , y gran número de prisioneros , en

tre ellos 1 general , da parte de haber atacado en Krasnoi al cuerpo de Davoust . La batalla , que presenció Buonaparte sin esperar el éxito pues se retiró con su comitiva á Liadam , duró todo el dia 16 ; siendo el enemigo completamente dispersado en el bosque de las riberas del Dnièper . Su perdida en muertos y heridos fue inmensa : quedaron prisioneros 2 generales , 58 oficiales , 9170 soldados , y en poder del exèrcito ruso 70 piezas de artillería , 3 banderas , y el bastón del mariscal Davoust . — Sabedor el 17 que la retaguardia enemiga al mando de Ney se movia ácia Krasnoi , dió sus disposiciones para envolver al enemigo , que venia á atacarle , en las aldeas de Syroherie y Tcheniska . A las 3 empezó la acción , intentando en vano penetrar las líneas rusas ; hasta que viéndose sin esperanza de escapar , envió parlamentario al general Millardovitch . A media noche rindió las armas todo un cuerpo enemigo de 120 hombres , siendo los frutos de la victoria toda su artillería de 27 piezas , todos sus bagages y la caja militar . Ney herido logró escapar ; pero iban en su seguimiento los cosacos del otro lado del Dnièper . La perdida del enemigo era enorme ; y segun los prisioneros , 4 generales de division estaban heridos : la suya ascendía á 500 entre muertos y heridos . — „El general Platow , termina el mariscal Kutusow , acaba de participarme con fecha del 17 , que el enemigo habia dexado á su retaguardia á 17 millas de Smolensko 112 piezas .”

La gaceta extraordinaria de Extremadura de 3 del corriente añade que Ney había muerto de sus heridas ; que el cuerpo del virei de Italia habia rendido tambien las armas , quedando con él prisionero ; que lord Walpole habia salido de Petersburgo para Viena con un mensage secreto ; y finalmente , que las noticias de Paris alcanzan hasta 10 de diciembre , y con referencia á carta de Wilna de 29 de noviembre dicen que se esperaba allí á Buonaparte dentro de 8 dias , pues el 27 se hallaba en Sthukzenca . Ignoramos la autenticidad de estas noticias que no se hallan en los documentos de oficio que tenemos á la vista .

TEATRO.

La prueba caprichosa (com. en 2 actos.) — *Un duo* (por los Sres. Muñoz y Galindo.) — *Bollerías* (por la Sra. Vitoriana y el Sr. Franco.) — *Los criados simples* (sainete.) — A las 7½.